

UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR
“DR. FABIO CASTILLO FIGUEROA”

“FACTORES CAUSALES DE LA REVOLUCIÓN CUBANA”

Gabriel Antonio Monterrosa Morales

mm20062@ues.edu.sv

FACTORES CAUSALES DE LA REVOLUCIÓN CUBANA

PRESENTACIÓN

hoy en día podemos ser testigos de los cambios y transformaciones políticas así como económicas de en la sociedad, a lo largo del tiempo han ocurrido momentos decisivos e importantes que se engloban un ejemplo claro es el de una revolución, dando paso a luchas entre un grupo que está en el poder y aquel quiere ganar y que al hacerlo generarán cambios radicales a gran magnitud, partiendo de este punto, uno de los acontecimientos más importantes que han habido se consideran revolucionarios, y del cual se verían otros similares que serían parte de la historia, la revolución cubana de 1959 como tal. Este acontecimiento en la historia de la sociedad ha sido importante. por lo cual es de importancia saber sobre cuáles fueron los factores que llevaron a que esta revolución se llevará a cabo y que generan cambios importantes.

La revolución cubana iniciada en 1959 fue un proceso que es considerado un cambio histórico, de ruptura con el antiguo régimen republicano, desde mediados de la década de los sesenta el sistema político de la isla ya tenía una estructura institucional, partido comunista único. La Revolución cubana fue la primera revolución comunista en el área del continente americano. El gobierno cubano es el resultado de la revolución y se ha mantenido en el poder a pesar de las diferentes sanciones internacionales y la caída del bloque comunista o también llamado bloque socialista.

De este modo podemos darnos cuenta cuales fueron los factores causales que llevaron a que se diera la revolución cuba de 1950, de tal manera que permita que puedan conocer cada uno de ellos a fin de saber cómo es que se dio inicio a una revolución que traería consigo grandes cambios tanto para la sociedad como los demás aspectos o ramas que posee un país y como es que este acontecimiento se vería aún en la actualidad.

La Revolución Cubana es considerada un evento de importancia a nivel continental y mundial, todavía es un símbolo de las luchas antiimperialistas de América Latina y del tercer mundo, así como de la izquierda revolucionaria y el compromiso izquierdista con la lucha armada con la finalidad de cumplir un propósito.

ABSTRACT

The Cuban revolution begun in 1959 was a process considered a historic change, breaking with the old republican regime drafted in the 1940 constitution. Since the mid-1960s the island's political system already had an institutional structure, a single Communist party. The Cuban Revolution was the first communist revolution in the area of the American continent. The Cuban government is the result of the revolution and has remained in power despite various international sanctions and the fall of the communist bloc or also called the socialist bloc.

The Cuban Revolution is considered an event of continental and world importance, it is still a symbol of the anti-imperialist struggles of Latin America and the Third World, as well as the revolutionary left and the leftist commitment to the armed struggle in order to fulfill a purpose.

the Cuban revolution was a great blow to the undisputed supremacy of the United States in Latin America as shown in the American attempt, in which the United States promised not to invade Cuba and to withdraw its nuclear missiles from Turkey, on the condition that the Soviet Union desist from installing its missiles on the island.

The communist regime had the alliance and aid of the Soviet Union which led to it being sanctioned and economically blocked by the United States since the 1960s, one of which was from the Dominican Republic of Leonidas Trujillo and another from the United States in the bay of pigs.

The Cuban revolution also generated great effects on politics and ideology in the left-wing Latin American parties; most parties adopted the strategy aimed at achieving revolutionary changes through arms. For example, the socialist party was progressively changing its positions, questioning the effectiveness of the democratic system and raising the need to impose socialism through arms.

TÉRMINOS BÁSICOS

acontecimiento histórico, supremacía, régimen comunista, bahía de cochinos, estrategia, crisis de 1962, invadir, Unión Soviética, socialismo, sistema democrático, Fidel Castro.

ESTADO DEL ARTE

la revolución cubana constituyó un gran golpe a la indiscutida supremacía de Estados Unidos en Latinoamérica tal como se muestra en el intento norteamericano, mediante la fracasada invasión en la bahía de cochinos y en la crisis de los misiles de 1962, en cual Estados Unidos prometió a no invadir Cuba y al retiro de sus misiles nucleares de Turquía, con la condición de que la Unión Soviética desistiera de instalar sus misiles en la isla.

El régimen comunista tenía la alianza y ayuda de la Unión Soviética lo cual generó que fuera sancionado y bloqueado económicamente por los Estados Unidos desde los años 60, esto después de que varios atentados de invasión a la isla no tuvieran éxito, una de las cuales fue desde la República Dominicana de Leónidas Trujillo y otra desde los Estados Unidos en la bahía de cochinos.

la revolución cubana generó también grandes efectos en la política y la ideología en los partidos latinoamericanos de izquierda, la mayoría de partidos adoptaron la estrategia encaminada a lograr cambios revolucionarios mediante las armas, Chile por ejemplo el partido socialista fue de manera progresiva cambiando sus posiciones, al poner en duda la eficacia del sistema democrático y plantear la necesidad de imponer el socialismo mediante las armas.

Tras la caída de la URSS en 1991, esto causó que la Cuba comunista se condujera a una época de hambruna y miseria sin igual que se denominó el “**Período especial**” y que motivó a la fuga desesperada de numerosos cubanos empobrecidos, arrojándose al agua en botes caseros para poder establecerse en territorio norteamericano.

FIDEL CASTRO

Se inició en la vida pública como guerrillero opositor tras el asalto al cuartel Moncada en 1953, por esta acción o acontecimiento fue llevado a prisión. Tras ser perdonado esto se debió gracias a la presión de la opinión pública, decidió exiliarse en México y fue en donde planeó la invasión guerrillera de 1956. Llegó al poder tras encabezar la Revolución cubana y también fue el que derrocó a la dictadura de Fulgencio Batista el 1 de enero de 1959. También fue nombrado primer ministro el 27 de febrero del mismo año por el presidente Manuel Urrutia. Castro lideró en 1961 el ser parte del pensamiento marxismo por el Gobierno revolucionario, permitiendo que se estableciera el primer Estado socialista de América.

Fidel Castro, icono revolucionario que trajo la Guerra Fría al hemisferio occidental en 1959 y desafió a Estados Unidos, fue uno de los líderes más importantes de la revolución cubana, Fidel mantuvo el poder mucho más tiempo que ningún otro líder de cualquier país, esto a excepción de la reina Isabel II. Él se convirtió en una figura internacional cuya cuál importancia fue en el siglo xx, superó con creces lo que se podría haberse esperado del jefe de Estado de una nación en una isla caribeña, con una población de 11 millones de personas localizadas en el país en ese momento.

la forma de dirigir de fidel castro cuando llegó al poder y dirigió como un tirano, que controlaba cada aspecto de la existencia en la isla; era el “Líder Máximo” de Cuba. Montado en un tanque de guerra cubano, encabezó la defensa de su país en Bahía de Cochinos. Castro decidía infinidad de detalles, así como la elección del color del uniforme que los soldados cubanos vestirían en Angola. Pero lo que los mantuvo a él y a su gobierno totalitario en el poder por tanto tiempo fue mucho más que la represión y el miedo. Castro tenía admiradores y detractores por igual, en Cuba y alrededor del mundo.

Castro es considerado el líder más importante de América Latina desde las guerras de independencia de principios del siglo XIX; y sin duda quien más influencia tuvo en la historia cubana desde José Martí (el héroe que luchó por la independencia de Cuba a finales del siglo XIX). La Revolución castrista transformó a la sociedad cubana también tuvo un impacto mucho mayor en toda la región que el de cualquier otra manifestación latinoamericana del siglo XX, con la posible excepción de la Revolución mexicana de 1910.

FACTORES CAUSALES

el autoritarismo del gobierno de Batista

Uno de los factores fue el autoritarismo del **gobierno de Batista**, quien había llegado a la presidencia mediante el golpe de estado que orquestó y uso de la fuerza como herramienta, a la vez se mantenía en el poder a través de la represión de los que se oponían y hacían manifestaciones. **Fulgencio Batista Zaldívar** fue un militar y dictador cubano, fue el presidente constitucional de Cuba de 1940 a 1944, Su gobierno como tal fue uno de los factores o causas más importantes para que la revolución cubana se llevara a cabo ya que su forma de gobierno autoritarista se dio por un golpe de estado que fue otro de los factores causales de la revolución .

el golpe de Estado de Fulgencio Batista

Como antes se mencionó el golpe de Estado de Fulgencio Batista contra el gobierno legítimamente electo de Carlos Prío Socarrás fue otro de los factores y además causó un profundo malestar en la población.

Fulgencio Batista incremento el salario de las Fuerzas Armadas y de la Policía (de 67 pesos a 100 pesos y de 91 pesos a 150 pesos, respectivamente), A si mismo se otorgó un salario anual superior al del presidente de Estados Unidos (pasó de 26 400 dólares a 144 000 dólares frente a los 100 000 dólares de Truman), también suspendió el Congreso y entregó el poder legislativo al Consejo de Ministros y suprimió el derecho de huelga, aparte de todo lo anterior mencionado restableció la pena de muerte (prohibida por la Constitución de 1940) y suspendió las garantías constitucionales.

Por otro lado, en la economía, en las zonas rurales cerca del 60 % de los campesinos vivía en barracones en muy mal estado y piso de tierra desprovistos de sanitarios o de agua corriente. Cerca del 90 % no tenían electricidad. Cerca del 85 % de esos barracones tenían una o dos piezas para toda la familia. Sólo el 11 % de los campesinos consumía leche, el 4 % carne y el 2 % huevos.

El 43 % eran analfabetos, por otro lado, el gobierno de Batista respetó los derechos de la industria estadounidense y el comercio cubano, los salarios de los trabajadores industriales cubanos aumentaron significativamente. De acuerdo con la Organización Internacional del Trabajo, en 1958 Cuba tenía el octavo salario industrial más alto.

Sin embargo, la corrupción era gigantesca. No obstante, a pesar de una serie de indicadores positivos, en 1953, durante los primeros meses de la dictadura, la familia cubana promedio solo tenía un ingreso de \$6,00 a la semana, del 15 % al 20 % de la población activa eran desocupados crónicos, y solo un tercio de los hogares contaba con agua corriente.

los sectores más humildes de la población padecían desocupación, pobreza y exclusión social

Todo esto anteriormente mencionado también se convirtió es otra causa o factor causal ya que, durante el gobierno de Batista, los sectores más humildes de la población padecían **desocupación, pobreza y exclusión social**, mientras que unos pocos privilegiados monopolizaban los recursos productivos de Cuba, sobre todo las plantaciones de tabaco y azúcar.

El apoyo de los Estados Unidos al Gobierno de Batista

otra de los factores fue la **injerencia o la intervención de los Estados Unidos**, que apoyaba al gobierno de Batista y que a la vez invertía en los sectores productivos y en los negocios relacionados con juegos de azar y turismo, sin importarle la situación de la población más necesitada y humilde de cuba

Cuba en esos momentos tenía una gran dependencia hacia los Estados Unidos respecto a su economía, el 47% de los terrenos de cultivo de la azúcar pertenecían a las grandes empresas estadounidenses; a la vez la intensa explotación del territorio urbano por los Estados Unidos para el turismo, así como la prostitución y los casinos. Otro factor fue la dependencia política, **la intervención estadounidense en la política cubana, apoyo a Batista y a su golpe de estado.**

Crisis Económica

La **crisis económica** que se dio a causa de que el 25% de la población activa del país se encontraba ,la reducción de ingresos procedentes de los Estados Unidos, todo esto fue lo que dio como resultado la crisis económica por la cual Cuba estaba pasando.

estos factores anteriormente mencionados fueron las causas de la revolución cubana y fue por las razones por las cual se pelo , por la independencia de cuba por no depender de ningún modo de los ingresos recibidos de Estados Unidos , para no permitir más la intervención del país extranjero en la política cubana, de este modo convirtiéndose en un país con pensamiento y decisión propia, para todo movimiento hay un líder un símbolo que representa ese gran movimiento y para cuba fue el dirigente Fidel Castro que llegó al poder con este movimiento , uno que fue revolucionario que trajo consigo consecuencia para cuba.

Una de las consecuencias fue que los insurgentes instauraron un **gobierno revolucionario encabezado por Fidel Castro**. Sus primeras medidas, en especial una **reforma agraria**, la **nacionalización de tierras y empresas**, provocaron la **oposición de los Estados Unidos**. Debido a esta hostilidad, el gobierno de Castro se declaró **socialista** y se alineó con la Unión Soviética. De esta manera, la Revolución cubana se inscribió dentro de la llamada Guerra Fría, en la que se enfrentaron los Estados Unidos y la Unión Soviética por el liderazgo mundial.

Otra de las consecuencias que se dieron fue que el gobierno de los Estados Unidos reforzó el **embargo comercial, económico y financiero** (conocido como **bloqueo a Cuba**) que había decretado en 1960. El objetivo de este embargo era impedir que Cuba pudiera comprar o vender productos y recibir inversiones extranjeras, como contra medida por la posición del nuevo líder de Cuba.

Por último y una de las consecuencias más importantes y que fue de beneficio a cuba y fue que se constituyó un régimen de gobierno que logró brindar **salud y educación de calidad a toda la población**, pero que se sostuvo con una **democracia muy limitada**.

CONCLUSIÓN

- I.** El pueblo cubano, es un pueblo luchador, que, con el deseo de ser liberados de los dictadores y las imposiciones de los Estados Unidos, logró su independencia y ha prosperado también ha sido uno de los grandes ejemplos del patriotismo y perseverancia por cumplir el objetivo de su lucha. A pesar de haber volcado su política al comunismo, mucha gente en Latino América estima la obra y el coraje de la Revolución porque sabiendo que se enfrentaban a una de las grandes potencias, los Estados Unidos aun así siguieron su lucha por la independencia.

- II.** La revolución cubana es la lucha entre el imperialismo estadounidense y Cuba, una comparación exacta sería la lucha entre "David" y "Goliat", aunque aún no se puede decir quién es el vencedor final, pero tomando en cuanto lo anterior dicha cuba sería el vencedor en el aspecto psicológico. Por otro lado, para la gran mayoría de la población cuba Fidel es considerado como "Don Quijote" un caballero en su armadura que lucha contra el imperialismo, a pesar que en un tiempo atrás fue el referente del socialismo mundial, hoy en día gracias a sus dirigentes la revolución cubana es un acontecimiento importante que muestra la lucha de un país.

- III.** En conclusión, la revolución cubana fue un movimiento que se dio por diversos factores como la toma del poder por medio de un golpe de estado el cual disgustó a la sociedad puesto que el pueblo de cuba ya había escogido un líder que lo guiara, sin embargo, lo más difícil para el pueblo fue la dictadura impuesta por batista y esto desencadenó aún más factores, así como el de tener el apoyo de los Estados Unidos, siendo Estados Unidos otro factor importante ya que su aportación en este conflicto fue de gran importancia, muchas veces el gobierno estadounidense se muestra como un salvador como la ayuda, pero cómo podemos analizar en el acontecimiento de la revolución cubana no fue así esta vez fue la contraparte de el salvador, porque su intervención fue lo que en gran parte también causó el descontento del pueblo cubano , la dependencia de cuba hacia este país era grande pero gracias a este hecho y el pueblo decide independizarse decide que está cansado, la revolución fue una de forma respuesta más grandes de un pueblo para mostrar su descontento, y esto en momento trajo muchas consecuencias positivas pero a la vez negativas pero lo más importante es que y trajo con sigo la independencia de Cuba.

Bibliografía

Editorial Grudemi. (11 de 02 de 2021). Obtenido de Revolución cubana:
<https://enciclopediadehistoria.com/revolucion-cubana/>

Equipo editorial, Etecé. (06 de 08 de 2021). Obtenido de Revolución Cubana - Concepto, causas y consecuencias: <https://concepto.de/revolucion-cubana/>

Por Anthony DePalma. (25 de 11 de 2016). *New York Time*. Obtenido de Fidel Castro, líder de la Revolución cubana y símbolo de la izquierda, muere a los 90 años:
<https://www.nytimes.com/es/2016/11/26/espanol/america-latina/fidel-castro-lider-de-la-revolucion-cubana-y-simbolo-de-la-izquierda-muere-a-los-90-anos.html>

